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本周，“一周一行”上路，从“一签多行”到“一周一行”，2个字的
改动，事关产业、社会、人心，多日来，各方对此都在观察与思考，从
自己的角度给出观点。

应该对大部分人都不会有大的影响，因为普通人不会天天去香港
的，做生意可以申请商务签注。 ——深圳居民袁小姐

香港绝大部分人都很欢迎内地人过来，内地人也很欢迎香港人过
去。只是有一小部分人对此不满。 ——香港居民黄先生

这项关于签注的政策调整，是考虑到香港的旅游承载力而做出的决
定。对访港的过夜旅客数字影响不大，但对零售及饮食业的影响可能在
未来几个月逐渐显现。旅游业界希望在适当的时候，考虑开放更多个人
游城市，以进一步吸引过夜旅客。 ——香港旅游发展局局长林建岳

部分香港人既然不欢迎内地客，应趁这个机会好好反思，如何加强优
势，好好学习与邻近省市相处的道理。也应趁内地客减少的机会，整顿香
港旅游及零售业，做更多高端的旅游零售，不只是以“揾快钱”的方法在
边境成立购物城，大做内地生意。——香港立法会议员叶刘淑仪

“新政”虽是正确的，但需要政府和媒体做出一些解释。不是香港不再欢
迎内地游客，而是水货客问题确实带来一些影响。两地应互相理解，不要因

“一周一行”造成误解，伤害两地人民感情。
——香港经济学者梁海明

“一周一行”措施是治标不治本，因为很多人都相信，之后会有更多香港人
成为水货客。而且可能会有三成商铺因此结业，短期内影响2000-3000人就业。

——香港立法会议员、港区政协委员林健锋

“一周一行”的实施对香港的旅游管理有帮助，短期之内可舒缓边境的承受能
力。但一定要警惕一些所谓“反水货客”团体借此挑拨两地矛盾，将旅游问题“政治

化”，破坏内地游客与香港市民的关系。
——港区人大代表陈勇

台湾这些年没少为生孩子的事着急，出台各种措施奖励生育。马英九
亲自上阵动员小夫妻多为社会贡献婴儿，每出席婚礼必问准备生几个。无
奈台湾的生育率还是连年降。去年台湾“中研院”的人口专题报告披露，
目前台湾妇女平均一生仅生育1.065个子女，远低于世界平均数2.1个。生
育率不说全球最低也是倒数。

近日，一项针对上班族生育计划的调查显示，4成上班族根本没有生
小孩的计划。至于不生孩子的原因，排名首位的是“怕赚的钱不够养小
孩”，占比高达65%；其次是“买不起房子，没法给小孩一个家”；再者是

“工作忙，没时间照顾小孩”；还有人觉得“台湾教育体制不健全”。

500万（新台币）养一个小孩

如果不生孩子是因为钱的压力，那么，在台湾把一个孩子养到20岁需
要花多少钱呢？这项调查显示，平均需要537万元 （新台币，下同）。台湾
当局公布今年1月份的平均工资为3.8546万元，据此计算，一个人要不吃
不喝12.4年，才够养一个小孩。

养孩子的花费最大宗是教育支出，虽说台湾的小学、初中实行义务教
育，免学费，但对于上班族来说，安亲班 （放学后托管） 的钱少不了，每
月至少1万元，才艺班每门也要5000元，如果孩子需要课外补习，还要交
三五万的补习班学费。

此外，为照顾小孩，妈妈甚至爸爸都会请育婴假。调查显示高达七成
的上班族担心请育婴假后无法回到原公司或被调职。其中，秘书助理、行
政总务人事、业务销售门市、仓管物流工作者，认为自己最容易被取代。

就算有了孩子，父母在育儿和职场上也可能顾此失彼，调查显示，自
认有能力兼顾的只占三成。

社会又老又穷

生孩子不仅仅是小家庭的事，人口关乎一个社会的经济、生态、持续
发展，生育率低和人口爆炸一样对社会具有潜在的危害。台湾人口学专家
指出，台湾生育率低的情况如果不马上改善，未来25年会出现财政恶化，
难以支撑现有的福利制度，“又老又穷”会成为未来社会的写照。

据台湾公布的统计数字，2016年台湾的老年人口就将超过幼年人口，
拐杖多过婴儿车。“退休潮”随之来临，上世纪70年代托举台湾经济起飞
的劳动力红利将耗尽。到了 2061 年，台湾人口将少于 1800 万，退回到
1980 年的人口数字，但 65 岁以上人口将占总人口的 41%，劳动力严重不

足，产值大大降低，税
收减少，但医疗、养老
支出却大大增加，一减
一加之间，别说经济竞
争力，连社会都难以正
常运转。

目前，台湾的老年
照顾问题已经显现，养
老机构严重不足，护理
人员短缺，真正能得到
社会机构照顾的失能老
人只占 4%，绝大多数
要依靠家庭养老。一些
高档的“养老村”却只
收可以自理的老人，而
且预交的押金动辄四五百万元，每个月还要交各种费用近2
万元，有人算过一笔账，如果在这样的地方养老，20 年至少要付 600 万
元，绝非工薪家庭所能承受。

奖励作用不大

近几年，台湾各地特别是都市陆续出台奖励生育政策，台北市、新北
市、基隆市每胎奖励2万元，双胞胎奖励4万元。台湾卫生部门还投入近
10亿元补助人工生育，不孕夫妻接受人工生殖技术可申请补助款。

此外，台湾开始营造生育文化，比如举办鼓励生育标语评选活动，首
奖奖金高达100万元。重奖之下有创意，“帅哥美女靠创造，不生永远看不
到”、“为爱而生”、“一‘生’幸福”、“结婚，我愿意！生子，我乐意”、

“幸福很简单，宝贝一，二，三”、“孩子到位，幸福归队”……一时间社
会满眼“生”意，可惜还是没能如愿拉高生育率。有专家认为，中国人

“多子多福”的观念一定会受到社会发展的冲击，当经济发展到某个阶
段，妇女的角色转变，人们追求生活品质与个性，生育率降低在所难免。
也有人认为主要还是经济压力扼杀了“生”意。

虽然台湾是个岛屿，但台湾岛以外
还有一些小岛，这些小岛大多保留着原
生态的风貌，近些年深受台湾岛内外游
客的青睐。台湾最南端屏东县琉球乡便
是一个孤悬海上的小岛，人称小琉球，
吸引不少游客到访。

近日，小琉球登上了台湾《联合报》
的头条，却是因为观光岛快成“垃圾
岛”。因为没钱将垃圾运出岛送到屏东
垃圾厂处理，今年以来琉球乡近 4个月
的垃圾全堆在岛上，总计850吨，臭味四
散。

琉球乡原有座小型垃圾焚化厂，由
台湾当局拨款 7000多万元（新台币，下
同）兴建，因焚化过程会产生有毒气体，
且运转成本太高，垃圾厂2004年停止运
转，垃圾改运回台湾本岛的屏东崁顶乡
焚化厂处理。原本的垃圾
焚化厂就成了垃圾堆放
场。

琉球乡表示，垃圾要
靠货船运回台湾本岛，一
年有 750 万元的清运预
算，但根本不够用。再加
上游客大量涌入，岛上垃
圾量从一年的 1500 万吨
变成 1900 万吨，所以今
年岛上的垃圾便成了新
闻。

琉球乡的游客去年
有 42 万人次，琉球乡考
虑是否在游客买船票登
岛时再收一笔清洁费。
但旅游部门提醒岛上的
观光景点是收费的，费
用由乡里使用，如再收
清洁费，有变相涨价之

嫌，会吓跑游客。有台湾本岛人表示，旅游不
是制造垃圾，呼吁去小琉球这样的海岛玩要尽
量减少垃圾量，不要给当地环境造成负担。

清明时节，雨后的花莲瑞穗乡一
处民宿旁，槟榔树笔直挺立，三角梅
香气四溢；屋檐下，七八岁光景的小
女孩荡起秋千；庭院里，主人家杨淑
惠为游客导览。

淑惠是这一家庭旅馆的“新人”。
在台北工作20余年，她日益感到家乡
是宝地，去年回到瑞穗这个偏远的山
村，“守护这里的景、传播这里的美”。

地处台湾东海岸的花莲，面积约
占全岛 1/8，但发展机会少，一些年
轻人外出逐梦，当地人口只占台湾总
人口约 1/80。尤其瑞穗这样的偏乡，
更可谓人烟稀少。

许多人家将住房改造成旅馆。目
前花莲县有民宿1200多家，竞争甚为
激烈。“家里要经营一些农业，才能度
过萧条的旅游淡季。”杨淑惠说，“槟
榔、文旦 （柚子）、甘蔗、梅子，都是
我们的生计。”

大自然赋予此间肥沃的土壤和丰
富的物种，但劳力的缺乏，成为重要
制约。“农活比较辛苦，偏乡又面临老
龄化，需要更多青年劳力。”杨淑惠
说。

在她眼中，尽管教育、医疗等远
落后于大城市，但偏乡也有优势：环
境好，有大量的自然资源；人文地景

丰富，是教育下一代的鲜活教材；甚
至人力缺少，也为有志者提供了发挥
专才的舞台。

花莲县政府观光处代理处长彭伟
族介绍，花莲近年规划了以自然生
态、文化遗址为主体的发展蓝图，伴
随观光、餐饮、服务等行业复苏，有
些年轻人留了下来，有在外的青年返
乡承接父辈的事业，还有外地青年前
来创业。

杨淑惠家是其中一例。大妹淑珍
2002年从台南一所大学毕业，直接返
乡帮父母经营民宿；在台北工作多年
的小妹淑玲，3年前也返回家乡。

去年，淑珍考上台湾观光学院观
光餐旅研究所，还加入花莲休闲旅游
协会，她说，期望将民宿的实务和观
光产业的理论结合；有资讯专业背景
的淑惠，正研究云端应用。

天时、地利，还需人和。杨淑惠
说，偏乡发展，要有游客捧场。

这里风景奇美，但公共交通不普
及，游客还比较少。她说：“希望游客

能欣赏、理解、尊重、包容我们，为
留在偏乡奋斗的人加油、打气。”

花莲县正致力于将民宿、餐饮、
琢玉、泡泉、划船、赏鲸等多种体验
结合，赋予游客更多选择，促进产业

“抱团”发展。
在此过程中，偏乡的少数民族也

在探索发展之道。瑞穗乡舞鹤茶园小
有名气的“咖啡公主”陈韻庭，为游
人提供了采茶和摘咖啡豆的体验；相
距不远的光复乡，拉蓝·吾那克在马太
鞍湿地建起“拉蓝的家”，呈现“巴拉
告”捕鱼方式、“石头火锅”等阿美人
传统生活方式……

好山好水带来的好收成，常成为
农户“甜蜜的负担”。瑞穗农会推广股
长何礼汕说，这里每年产出的文旦，
平均可供给台湾民众每人两个以上。

“但台湾水果种类多，民众消费文旦有
限，希望岛外的买主也能前来采购”。

在偏乡，淳朴的居民以勤劳开创
未来。青年、游客和买主越来越多，
是此间最热切的盼望。
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台湾少数民族的生育率相对较高，但儿女成
群的景象也已经少见。图为台东市富丰社区阿美
族部落里独自在庭院玩耍的小妹妹。

在台湾下乡
陈小愿 刘舒凌

台
湾

海
岛
垃
圾
何
处
去

虹

文

台
南
乡
村
的
花
布
店

陈
晓
星
摄

本周，台湾高档连锁茶馆“英国蓝”的玫瑰花茶被
验出含有 DDT杀虫剂，经查，玫瑰花瓣的产地是伊朗。台

湾食品管理部门表示，马上对全台花草茶饮品店展开全面检
查，进口的玫瑰花也将由抽验改为逐件查验。

花草茶“体检”

澳门社会文化司司长谭俊荣近日在立法会施政方针辩论时坚称，市民健
康最重要，澳门政府今年上半年一定修订新的“控烟法”，澳门的娱乐场将
全面禁烟。

澳门娱乐场全面禁烟的呼声吁之有年，但一直有争议和阻力。特别是
赌场收入已经连跌 10个月，认为此时禁烟雪上加霜的声音渐强，支持禁
烟者担心政府“今年上半年会提案修法”实施禁烟的承诺落空。谭俊荣坦
言的确有压力，但政府控烟立场坚定，修法工作已准备就绪，修法会按时
间表而行，娱乐场将全面禁烟。

身为博彩企业经营者的议员梁安琪表态支持全面禁烟，但呼吁政策要
有全局考虑，否则企业无所适从。比如娱乐场已执行控烟两年，各大博彩企
业都加装了场内通风设备。去年10月又宣布实施中场禁烟，企业又开始修建
中场吸烟室。现在又要实施全面禁烟，过去为响应政策的投入就都无用了。


